

Praxiteles, escultor griego del siglo IV ánt de J. C., nació en Atenas. No se poseen mas que algunas copias de sus numerosas obras, citadas por los antiguos: el *Apolo Sauroctone* ó matador de lagartos, en muchos museos modernos; un *Fauno* en el Capitolio; un *Amor* en el British-Museum, entre los mármoles de Elgin; un trozo del grupo *Vénus* y el *Amor*, en el Louvre; la *Vénus de Cnido*, en el Vaticano. Esta se halla representada en las monedas de Cnido, etc. Fiel á la tradición de la escuela de Fidias, Praxiteles no abandonó la investigación de lo ideal, pero sus figuras no tienen las proporciones heroicas de los dioses representados por el maestro. Los objetos se aminoran, puestos entre sus manos, si bien el arte no se empequeñece. La gracia, la suavidad de las formas, la delicadeza de los contornos y una especie de molición ideal, caracterizan el genio de Praxiteles; así se le mira como inferior á Fidias.

Pray (Jorge), historiógrafo de Hungría, nacido en Presburgo, 1724, muerto en 1801, después de haber enseñado en los jesuitas, hasta que fueron suprimidos. Escribió: *Annales Hunnorum, Avarorum et Hungarorum* (de 210 á 937), en fol.; *Annales regum Hungariorum*, 3 tom. en 8º, etc.

Praya (Villa de), ó **Puerto-Praya**, *ciudad de la playa*, capital del archipiélago del Cabo Verde, en la costa S. E. de la isla de Santiago, á los 14º 54' lat. N., y 25º 51' long. O. Tiene 2,000 habitantes. Obispado, clima malsano. — Puerto de la isla Terceira y el mejor de las Azores.

Praya-Grande, capital de la provincia de Rio Janeiro (Brasil), en la costa E. de la bahía de Rio Janeiro; hoy se llama *Niteroy* (V. esta palabra).

Praysac ó Preysac, pueblo del distrito de Cahors, á 30 kilóm. O. de esta ciudad (Francia), á orillas del Lot. Patria del mariscal Bessieres; 2,000 habitantes.

Preadamismo. V. LA PEYRERE.

Preameneu (Bigot de). V. BIGOT.

Preau (GABRIEL DU), en latin *Præcolus*, nació en Marcussis, cerca de Monthery (1511-1588), fué cura en Peronne y escribió una *Historia de la Iglesia*, en 2 tom. en fol.; un *Compendio de la Historia de Francia*; *Elenchus hæreticorum omnium*, etc.

Pré-aux-Clercs, antiguo paseo de París, muy concurrido en los siglos XIV, XV y XVI. Era un prado de una longitud de mas de un kilómetro, á la orilla izquierda del Sena, al O. de la abadía de San German de los Prados. Pertenecía á la Universidad, cuyos estudiantes ó *Clercs*, de donde le vino el nombre, iban allí á divertirse. En el siglo XIV el Delfín Carlos arengó allí al pueblo, en 1357. En el siglo XVI los protestantes iban allí á cantar los *Salmos* de Marot.

Prebenda (*Præbenda portio*), parte de la renta de una iglesia, adjudicada, bien á un clérigo, y lo mas comun á un canónigo. La posesion de un canonicato no llevaba consigo necesariamente la de una prebenda, que correspondia particularmente á los dignatarios ó dignidades de *primiciero*, *canciller*, *chantre*, etc. Llamábase *preceptorial* la prebenda afecta al maestro escuela que instruía á los clérigos (*Clercs*) ó estudiantes pobres. — Los legos fueron tambien *prebendados* muchas veces.

Prebostazgos, circunscripciones territoriales de la Francia antigua, administradas por *Prebostes*, revestidos en su origen con derechos civiles, militares y judiciales. Superiores á los prebostes, llamados todavía *vizcondes* en el Norte, y *vegueros* en el Mediodía, eran los baillios y los senescalés que administraban circunscripciones mas extensas que los prebostes. Las atribuciones de estos, tan múltiples en tiempo de Felipe Augusto, se redujeron en la época de su supresion, en tiempo de Luis XV, 1749, al juicio en primera instancia de ciertos asuntos entre labradores y villanos.

Preboste, término derivado del latin *præpositus*, que se aplicaba: 1º á los administradores de las circunscripciones del dominio real, que se llamaban *Prebostazgos* (V. esta palabra); 2º á los oficiales de policía rural que juzgaban las causas entabladas en el tribunal de su señor, y cuidaban del mantenimiento de sus derechos; 3º Al *primiciero* ó dean de un cabildo; 4º á diferentes magistrados ó funcionarios civiles ó militares indicados mas abajo.

Preboste de Francia (Gran), ó bien **PREBOSTE DEL PALACIO**, oficial que juzgaba las causas de las personas y de los mercaderes privilegiados agregados

á la corte, así como los crímenes y delitos cometidos en 10 leguas á la redonda. Se apelaba de sus sentencias al gran consejo, cuando no juzgaba en última instancia. — Tenaba tambien los comestibles destinados á la corte. — Hasta 1475, su empleo estuvo confundido con el de *Gran Preboste de los Mariscales* (V. esta palabra).

Preboste de la condestablia (Gran), oficial cuyas atribuciones fueron separadas de las del **PREBOSTE DEL PALACIO**, por Luis XI, en 1475. Antes que todo, era un juez militar que acompañaba al condestable ó á los mariscales, que reprimia los desórdenes de los soldados, que ponía precio á los víveres en campaña. Se le llamaba tambien *Preboste de los Mariscales* (V. esta palabra).

Preboste de Palacio, nombre dado hasta 1278, al **GRAN PREBOSTE DE FRANCIA**.

Preboste de la Isla, nombre del preboste de los mariscales, encargado de la policía en la isla de Francia.

Preboste de los mercaderes, nombre del jefe de la administracion municipal de París y de Lyon ántes de 1789. En París tuvo al principio los poderes mas extensos: era jefe de la *hansa* de París, ó sea de los *vendedores de agua*, cuidaba de la policía de la navegacion del Sena y ponía el precio á los víveres y géneros que venian por agua, decidía la construccion de los edificios públicos. Era presidente del tribunal de la villa y juzgaba las causas de comercio, ejerciendo al mismo tiempo la policía municipal. El gran papel representado por Estéban Marcel (V. este nombre), demuestra mejor que nada cuál era el poder que ejercía el preboste de los mercaderes, y desde entónces, los reyes trataron de aminorarlo; así fué como l'Hospital le quitó el derecho de juzgar los asuntos de comercio por medio de la institucion de jueces-cónsules, en 1563. En el reinado de Luis XIV, la eleccion del preboste de los mercaderes por los delegados de la plebe, fué una pura formalidad; porque el rey designaba el candidato que debian votar. Después del asesinato del preboste de los mercaderes, Flesselles, en julio de 1789, el jefe de la administracion municipal se llamó *Maire* (*Alcalde*), como en todas las otras ciudades de Francia. Hoy día ha sido reemplazado por el **Prefecto del Sena**.

Preboste de los mariscales, jueces de cepa y espada, creados por Francisco I para cuidar de la policía de los caminos reales, arrestar las gentes sin oficio y los desertores, reprimir los excesos de las gentes de guerra, castigar el crimen de moneda falsa, etc. Sus juicios eran sumarios y sin apelacion. Tenian á sus órdenes la *marechaussée*, especie de guardias civiles, reemplazados después por los gendarmes, pero sin ejercer jurisdiccion. — Los prebostes de los mariscales dependian del **Gran Preboste de la condestablia** (V. este nombre).

Preboste general de monedas, oficial creado en 1635 para la represion y castigo del crimen de monedero falso. Entregaba los delincuentes al tribunal de las monedas.

Preboste de París, administrador de la ciudad, del vizcondado y prebostazgo de París, revestido de atribuciones militares, económicas y judiciales. Cuidaba del abastecimiento de la capital, y con este objeto expedía decretos ejecutorios en todo el reino. El lugar de su tribunal era el *Châtelet* (el castillejo), (V. esta palabra). Llamaba ante sí todos los procesos de Francia por los actos, señalados con su sello así como los asuntos de las corporaciones, como la Universidad, que habian obtenido de los reyes el privilegio de una jurisdiccion especial. — El cargo de preboste de París, venal ántes de Luis IX, fué rescatado en 1254 por este rey, que nombró para desempeñarlo, á Estéban Boileau, el cual hizo «justicia buena y recta.» Entre sus sucesores descuellan Hugo Aubryot, en 1367, el constructor de la Bastilla. Necesitando la division de los poderes, á causa de los progresos de la administracion, esta magistratura fué perdiendo poco á poco su importancia. Despojada de sus prerogativas judiciales en beneficio de sus tenientes *civil*, *criminal* y *de policía*, el preboste de París era todavía, en 1789, un gran personaje, pero reducido únicamente á no tener mas que derechos honoríficos. La Revolucion lo suprimió.

Prebostes militares, oficiales encargados en Francia, en nuestros dias, de la policía de las tropas en tiempo de guerra. Auxiliados por gendarmes, entregan

á los consejos de guerra á los soldados que faltan á la disciplina. En cada ejército hay un *Gran Preboste* y en una division, un *Preboste*.

Precario, *Præcarium*, beneficio eclesiástico concedido por cierto tiempo á un seglar, mediante el pago de una renta determinada. Los concilios de Leptines y de Soissons, en 743-744, convirtieron en *precarios* (beneficios simples), los bienes de la Iglesia entregados por Carlos Martel á sus leudos. Los precarios estuvieron muy en uso del siglo V al X.

Precedencia, derecho reclamado por un individuo ó por una corporacion para colocarse en un puesto que parece mas honorífico que otro. — En la Europa antigua, los embajadores del emperador de Alemania tenian el primer puesto. La corona de Francia reclamaba el segundo, como lo indica el conflicto ocurrido en Londres entre el baron de Walteville, y el conde de Estrada, embajador de España, en 1662.

Preigné, villa de 2,637 habitantes, en el distrito, y á 24 kilóm. N. O. de La Flèche (Francia). Hay aguas minerales y fábricas de paños.

Precipiano (HERNANDO GUILLERMO DE), prelado y diplomático español, de origen genovés (1626-1711), nació en Besanzon, fué arzobispo de Malinas en 1682. Se distinguió como uno de los mas ardientes adversarios del jansenismo.

Preey (LUIS FRANCISCO PERRIN, conde DE), general francés, nacido en Preey, cerca de Semur, en 1742. Era en 1791, uno de los comandantes de la guardia constitucional de Luis XVI. Licenciada esta, tomó parte como voluntario en la defensa de las Tullerías, el 10 de agosto de 1792, y vivió en sus haciendas hasta la insurreccion de Lyon contra la Convencion. Revestido con la autoridad militar por los habitantes de esta ciudad, contuvo á las tropas republicanas durante 63 dias, y en seguida, en octubre de 1793, consiguió refugiarse en Suiza. Autorizado para regresar á Francia en 1810, mandó la guardia nacional de Lyon en 1814, y murió en 1820.

Predestinacion, herejes que aparecieron en la Galla, en el siglo V (V. PELAGIO), y en el IX (V. GOTTESCHALK).

Predicadores (HERMANOS). V. DOMINICOS.

Prefecto, nombre que se da: 1º á ciertos altos empleados, en Francia. V. PREFECTURA DE DEPARTAMENTO; DE POLICIA; MARITIMA. 2º En Italia, á los gobernadores de Provincia. 3º En la antigua Roma, á los principales agentes siguientes:

Prefecto del Erario ó del Tesoro. V. PRETOR DEL TESORO.

Prefecto de las substancias, *Præfectus annonæ*, funcionario de la antigua Roma encargado de asegurar el abastecimiento de la ciudad, en trigo y otros víveres. Este cargo que, en su principio era temporal, se hizo permanente desde el reinado de Augusto, 21 años ánt. de J. C.

Prefecto augustal, título del prefecto encargado, en tiempo de los Romanos, del gobierno de Egipto, porque habia sido establecido por Augusto. Tenia que ser un simple caballero.

Prefecto de Campo, *Præfectus Castris*, especie de oficial de ingenieros, entre los Romanos, que elegia el sitio del campamento y cuidaba de su defensa.

Prefecto de la Cámara sagrada, *Præfectus ó Præpositus sacri cubiculi*, especie de gran chambelán, encargado, desde Constantino, y en tiempo del Bajo Imperio, de la vigilancia del palacio imperial.

Prefecto de Constantinopla. V. PREFECTO DE LA CIUDAD.

Prefecto de las Ferias latinas. Era nombrado en Roma por el pueblo para que presidiese las Ferias latinas, es decir su celebracion ó fiesta.

Prefecto de las costumbres. V. CENSOR.

Prefecto del Pretorio, *Præfectus Prætorio*, nombre del jefe de las cohortes pretorianas, en los tres primeros siglos del imperio romano. Este cargo, creado por Augusto, 6 años ánt. de J. C., fué, en su tiempo, dividido entre dos jefes. Tiberio nombró á Sejano y á su padre, después, á Sejano solo. En tiempo de sus sucesores, varió el número de los prefectos del pretorio, pero su poder continuó aumentando siempre, sobre todo, desde Septimio Severo. Los prefectos del pretorio llegaron á ser los primeros personajes del imperio después del emperador, y estuvieron revestidos de una grande autoridad civil y militar. Cuando se estableció la Tetrarquia, hubo cuatro prefectos del pretorio, así como hubo cuatro

emperadores (V. TETRARQUÍA). La supresion de la guardia pretoriana, decretada por Constantino, no les dejó mas que la autoridad civil, y ya no fueron sino los administradores de las prefecturas de Oriente, de Iliria, de Italia y de la Galla. V. PREFECTURA.

Prefecto provincial. V. PREFECTURA. Era uno de los nombres de ciertos gobiernos de las provincias imperiales. V. PROVINCIA.

Prefecto del Tesoro, *Præfectus ærario*. V. PRETOR DEL TESORO.

Prefecto de los guardias nocturnos, *Præfectus vigilum*, caballero colocado por Augusto á la cabeza de las siete compañías encargadas de la policía de Roma, 7 años desp. de J. C.

Prefecto de la Ciudad, *Præfectus urbi*, magistrado romano á quien confiaban los reyes, hasta la creacion de la pretura, y los cónsules, en su ausencia, el encargo de hacer justicia y despachar los negocios urgentes. Augusto restableció este cargo y lo confió á un consular revestido con una autoridad judicial muy extensa, á fin de asegurar la tranquilidad de Roma, dándole tambien la facultad de convocar el Senado, en ciertos casos. El principe mismo era quien lo nombraba. — En el siglo IV, Constantinopla tuvo tambien su *prefecto de la ciudad*.

Prefectura, se llamó así entre los Romanos: 1º toda ciudad despojada por ellos de sus privilegios de ciudad libre, y gobernada por un *Prefecto provincial* revestido de la autoridad civil y militar; tales fueron Cápua, Anania, etc. 2º las cuatro grandes divisiones del imperio romano en el siglo IV, á saber: Oriente, Iliria, Italia y Galla, subdivididas en *diócesis*. En cada prefectura habia un *prefecto del pretorio* (administracion civil de justicia), un *maestre de la milicia* ó del ejército, y un *conde de las larguezas sagradas*, ó director de hacienda.

Prefectura de Departamento, circunscripcion territorial en Francia, administrada por un prefecto. Los prefectos fueron creados en febrero de 1800, por el gobierno consular, para reemplazar á los *directores de departamento*. Como representante del poder central, y nombrado por este, el prefecto hace ejecutar las leyes, decretos y disposiciones del gobierno, y vigila todos los ramos de la administracion. Gobierna por sí mismo el distrito de la capital, y los otros distritos por medio de subprefectos (V. esta palabra). Su autoridad es intervenida por el *consejo general del departamento* (V. esta palabra); y en fin, tiene un *consejo de prefectura* compuesto de 5 ó 6 miembros nombrados por el poder central, que le asisten en la administracion y en el juicio ó fallo de los asuntos contenciosos.

Prefectura de Policía, administracion creada en Francia por la ley de 17 de febrero de 1800 y encargada de la policía municipal de París, del departamento del Sena y de algunos pueblos del de Sena y Oise. El *prefecto de policía*, bajo la alta é inmediata direccion del ministro del Interior, tiene en sus atribuciones la policía general de toda la Francia. Es nombrado y destituido por el poder central.

Prefecturas maritimas, divisiones administrativas del litoral en Francia, llamadas tambien *distritos*, y puestas bajo la direccion de un *prefecto marítimo* que tiene en sus atribuciones todo lo relativo á la marina y su servicio. Las capitales de estas prefecturas son: Cherburgo, Brest, Lorient, Rochefort y Toulon (V. FRANCIA, marina).

Pregadi (Consejo de los), establecido en Venecia en el siglo XII para deliberar con el Dux, esto es, para tener á raya su poder.

Pregel, riachuelo de la Prusia propia, formado cerca de Insterburgo, por la reunion del Angerap, del Goldap, del Romint y del Inster. Tiene 110 kilóm. de curso al O. y pasa por Jägerndorf, Wehlau, y Königsberg; va á morir en el Frische-Haff, después de recibir el Alle.

Preigné (JORDANO), teólogo dominico, nacido en Menin (1704-1752); escribió una obra voluminosa sobre la *Suma de Santo Tomás: Teologia speculativa et moralis*, en 13 tom. en 8º, Gante, 1744-1747.

Preissler ó Preisler, familia de pintores y últimamente de grabadores alemanes, nacidos casi todos en Nuremberg. Los mas célebres son: los cuatro hermanos *Juan Justino* (1698-1771); *Jorge Martin*, (1700-1754); *Juan Martin* (1715-1794); *Valentin Daniel* (1717-1765).

Prelado (*præ*, delante; *latas*, colocado), término

que designa los cardenales, los arzobispos y los obispos, es decir, los dignatarios mas elevados de la Iglesia. Tambien se aplica á los abades que tenian el derecho de llevar la mitra y el báculo.

Preller (Luis), erudito alemán, nacido en Hamburgo (1809-1861), discípulo de Boeckh y de Otrfr. Muller; fué catedrático en Dorpat y en Jena, bibliotecario en Weimar, escribió muchas obras estimadas, y sobre todo: *Historia philosophiæ græcæ et romanæ*; *Mitología griega*, 2 tom. en 8º; *Mitología romana*, 2 tom. en 8º, trad. al franc. por Dietz, etc.

Premare (José Enrique), misionero jesuita, nació en Normandía, se embarcó en 1698 para la China, y murió en Pekin, en 1735. Es suyo el discurso preliminar de la traducción del *Chu-King* por el P. Gaubil, intitulado: *Investigaciones sobre los tiempos anteriores á aquellos de que habla el Chu-King*, 1770, en 4º. — Tradujo el drama *Techao-Chi-Ku-eul* (el huérfano de la casa de Tchaó), del cual tomó Voltaire mucha parte para su *Huérano de la China*, etc.

Premier (Mr. Le), ó *El primer Señor*, título dado en la antigua corte de Francia, particularmente en el siglo xii, al primer escudero del rey, que era el jefe de la caballería inferior. Tambien designaba algunas veces, al primer presidente del Parlamento.

Premontre, aldea de Francia, en el distrito y á 17 kilóm. O. de Laon; recibió su nombre de un monasterio de canónigos regulares, fundado en 1122 por San Norberto (V. este nombre). La orden, que llegó á tener hasta mil abadías en Alemania, fué suprimida en Francia en 1790. En los edificios del antiguo monasterio se ha instalado últimamente un asilo de mendigos y otro de dementes. La orden de los Premonstratenses, ha vuelto á nacer en 1856, bajo los auspicios de Monseñor Garsignies, obispo de Soissons. Hay una gran fábrica de vidrio.

Premysl, ó **Premislao**. V. PRZEMYSŁ.

Prenesta, antigua ciudad del Lacio, á 35 kilóm. S. E. de Roma, en la pendiente de una colina, cerca del Trero. Fundada por unos pastores, y señora de ocho pueblos, era la ciudad principal del Lacio, cuando Roma se apoderó de ella, 379 ant. de J. C. — Templo célebre de la Fortuna en donde se echaban y sacaban suertes. Sufrió un sitio famoso, sostenido por Mario contra Sila, en 82. — Hoy día es *Paestrina*.

Prenner (Antonio José de), pintor y grabador alemán, nacido en Wallerstein (1683-1743), fué pintor de la corte de Viena, y grabó al agua fuerte los cuadros de la galería del Belvedere, *Theatrum artis pictoriæ*, 1728-1733.

Prenner (Jorge Gaspar de), grabador, sobrino del precedente, nació en Wallerstein (1708-1766); hizo muchos cuadros en Italia y en Rusia, en donde tuvo una gran reputación y vino á morir en Roma. Dejó una colección de mas de 200 retratos, dibujados al lápiz, de los personajes célebres de su tiempo.

Prenslow, ciud. del reino de Prusia (Brandeburgo), á orillas del Ucker, á 102 kilóm. N. E. de Postdam, tiene 14,000 habitantes. Fábricas de lienzos. Capitulación de Hohenlohe ante los Franceses, el 26 de octubre de 1806.

Preresio, retórico armenio que enseñó en Atenas, en donde tuvo por oyentes á San Basilio, San Gregorio Nacianceno y Juliano; fué enviado por Constancio á la Galia, despues á Roma, en donde le levantaron una estatua, y volvió á morir á Atenas.

Presbiterianos, nombre de los miembros de una de las sectas del protestantismo; tiene por autor á Juan Knox (V. este nombre), que llevó á Escocia las doctrinas de Calvino, y en 1560, hizo decir que el gobierno de su iglesia pertenecería á los presbiteros (*presbiteri*), iguales entre sí, como en la iglesia de Ginebra. El *presbiterianismo*, religion oficial de Escocia, es administrado hoy por 13 sínodos y una asamblea general anual que se celebra en Edimburgo. — En el siglo xvii se llamó tambien con este nombre en Inglaterra á un número de disidentes religiosos, adversarios de la iglesia anglicana, y en política, del poder absoluto de los Estuardos. V. PURITANOS.

Presburgo, en húngaro *Posony*, ciudad de Hungría á orillas del Danubio, en el nacimiento de la grande isla de Schutt, y en la frontera E. del archiducado de Austria, á 240 kilóm. N. O. de Buda, á los 48º 8' lat. N. y 14º 46' long. E.; con 47,000 habit. Capital de la prov. de su nombre y residencia del arzobispo primado de Gran, Presburgo es una ciudad de

comercio y de enseñanza. — En otro tiempo fué la capital de la Hungría. Despues de la campaña de Auslitz, Napoleón I dió en ella al emperador Francisco II, un tratado que le despojaba de la Venecia, de una parte de la Istria y la Dalmacia, de Baviera y de la Suabia austriacas (14 de dic. de 1805).

Prescott, ciudad de Inglaterra (Lancashire), á 60 kil. S. de Lancaster; tiene 7,000 hab. minas de carbon de piedra; alfarerías, lonas, relojería.

Presentacion de la Virgen, fiesta instituida por la Iglesia en memoria del día en que la Virgen fué presentada en el templo, el 21 de noviembre.

Presidente, término que designa, en general, al que dirige los trabajos de una Asamblea legislativa, ó de un tribunal. El primer presidente de un tribunal de justicia superior, preside todas las salas reunidas, independiente de la parte que toma en la direccion de sus trabajos.

Presidente de la República, título dado por la Constitución francesa, en 1848, al ciudadano encargado del poder ejecutivo; era elegido por 4 años, por el sufragio universal. La Constitución de 1852, alargó hasta 10 años la duración de su mandato. En la nueva República francesa, hay tambien un Presidente, como en las repúblicas americanas.

Presidial, Presidiales, tribunales de Francia, inferiores al Parlamento, creados por Enrique II, en 1552, revestidos de cierta jurisdicción civil y militar. En algunos casos, sus sentencias no tenían apelación. Se contaban ciento de estos tribunales ántes de la Revolución. En la organización judicial actual, han sido reemplazados por los tribunales de primera instancia.

Presidios de Africa (Guarniciones), posesiones españolas en la costa mediterránea de Marruecos. Se componen de *Ceuta*, *El Peñon de Velez*, *Alhucemas*, *Melilla* (V. estos nombres), y las *islas Chafarinas*. Tienen 11,500 habitantes y hay establecidos en ellos diferentes talleres para los presidiarios.

Presidios de Toscana, antiguo principado situado en la costa S. O. de la Toscana, entre el Ombrone y la frontera de los Estados Romanos. Se componia de *Orbitello*, que era la capital, Porto Ercole, Monte Filippo, Monte Argentaro, Ponto San Estefano y Telamone. Todas estas ciudades marítimas fueron guardadas por Felipe II cuando cayó Siena, que era á quien pertenecían, y fueron reunidas por él, bajo el nombre de *Estado de los Presidios*, á su reino de Nápoles, cuya suerte siguieron desde 1558 á 1801. Tambien estaba unido á ellas el principado de Piombino (V. este nombre). Cedidos á la Francia en 1801, los Presidios pasaron en seguida á la Toscana, hecha reino de Etruria (V. este nombre), y siguieron su suerte.

Preslav. V. PERIASLAWL.

Presles (RAUL de), legista, nacido en 1270 en la diócesis de Laon (Francia). En 1370, fué agregado á Felipe el Hermoso, como secretario. Implicado en 1314 en el asunto de Pedro de Latilly, sufrió el tormento, y reconocido inocente, fué nombrado consejero en el Parlamento en 1319. En 1313 habia fundado en la Universidad de Paris el colegio de Presles.

Presles (RAUL de), hijo del precedente, nacido en Paris en 1314, muerto en 1383, fué relator en tiempo de Carlos V, quien le encargó de traducir al francés la *Ciudad de Dios*, de San Agustín. Tambien escribió un *Tratado del poder eclesiástico*, compendio del *Sueño del Vergier*.

Preste-Juan, nombre que se dió sin razon: 1º al Gran-Lama del Tibet. 2º al Negro de Abisinia. — El verdadero Preste-Juan ha sido el jefe de la tribu mongólica de los Keraitas, Togrul-Oun-Kan, que habitaba el territorio actual de los Kalkas. Siendo el soberano de Gengis-Kan fué derrotado por él en 1203, y muerto en su huida. Habia recibido el nombre de Preste-Juan de los Nestorianos, que le habian convertido al cristianismo.

Preston, ciudad de Inglaterra (Lancashire), á 35 kil. S. de Lancaster, á orillas del distrito del Ribble; tiene 85,000 habitantes. Telas de algodón, carbon, hierro. Ciudad natal de Arkwright.

Preston-Pans, villa de Escocia, en el condado, y á 10 kil. O. de Haddington, en el golfo de Forth; 2,000 hab. Victoria de Carlos Eduardo STUARDO contra los Ingleses en 1745.

Prendiente (El), nombre con que ha sido designado por los Ingleses Jacobo Eduardo STUARDO (V.

esta palabra), hijo de Jacobo II, que se llamaba tambien el *Caballero de San Jorge*. Pretendia el trono de Inglaterra, ocupado por la dinastía de Hanóver, en detrimento de su familia.

Pretextato (SAN), obispo de Rouen desde 555; en 576 bendijo la union de Brunegilda con Meroveo, sobrino de esta reina, é hijo de Chilperico I. Desposado por el concilio de Paris, por haber violado los Cánones de la Iglesia, en 577, fué desterrado á Jersey. Llamado en 584 por el clero y el pueblo de Rouen, fué asesinado al pié de los altares por un agente de Fredegunda. Su fiesta es el 24 de febrero.

Pretexta. V. TOGA.

Prete (MATIAS), llamado el *Calabrés*, pintor de la escuela napolitana (1613-1699), nació en Taverna (Calabria), y tuvo por maestros á Lanfranc, despues á Guercino. En Módena, Roma, Nápoles y Malta hay frescos suyos de un dibujo vigoroso, aunque incorrecto. Sus numerosos cuadros están repartidos por Italia y en todas las galerías de Europa. En el Louvre hay el *Martirio de San Andrés y San Pablo*, y *San Antonio el ermitaño*.

Pretidás, hijas de Preto y de Estenobeá, las cuales se tenían y proclamaban por mas bellas que Juno. La diosa, para castigarlas, las volvió dementes, y se creyeron transformadas en terneras. El adivino Melampo las curó, mediante las dos terceras partes del reino de Argos.

Preto, rey de Argos, hijo de Abas, fué despojado de sus Estados por su hermano Acrisio. Restaurado en el trono, gracias á los auxilios de su suegro Yobates, rey de Licia, edificó á Tirinto. V. BELEROFONTE, PRETIDAS, ESTENOBEA.

Preto (Rio) ó **Tapajos**. V. TAPAJOS.

Pretor, *Prætor*, por *prætor*, título del magistrado principal de las ciudades latinas, *prætor latinus*. En Roma se daba este nombre al dictador ó al cónsul que tenia las fasces (manojos de varas, símbolo de autoridad), ántes que se hubiese creado una pretura exclusivamente judicial. Las funciones anuales del PRETOR establecidas en 366 ant. de J. C., bajo pretexto de que los cónsules, demasiado ocupados en las guerras exteriores, descuidaban la administración de justicia, no podían ser desempeñadas mas que por los patricios. Publio Filo, el primero de los plebeyos, las ejerció sin embargo en 337. — Mas tarde, las relaciones de Roma con sus aliados multiplicaban los negocios judiciales, y se instituyó un pretor encargado de las causas extrangeras (PRETOR DE LOS EXTRANJEROS, *prætor peregrinus*).

El antiguo pretor no entendía mas que en los negocios entre los ciudadanos, y desde entónces tomó el nombre de PRETOR URBANO, ó á causa de su antigüedad se le llamaba *prætor major*, y tenia el primer lugar; pudiendo reemplazar á los cónsules ausentes. La creación de los tribunales permanentes, 149-145, hizo aumentar el número de los pretores hasta 6, y aun en tiempo de Sila hasta 8. — Cuando la creación de las provincias (V. esta palabra), estas fueron administradas por PRETORES PROVINCIALES elegidos por un año: los dos primeros fueron los de Sicilia y de Cerdeña, en 227. Al poder judicial, no tardaron en unir la autoridad militar. Por último, la necesidad de dar gobernadores á las provincias, que cada vez eran mas numerosas, produjo la creación de los PRO-RETORES. Tambien se llamaban así en Roma á los pretores que concluido el tiempo de su magistratura, iban á administrar las provincias ó países conquistados por el pueblo romano.

Pretor de los extrangeros, pretor latino, pretores provinciales. V. PRETOR.

Pretor urbano. V. PRETOR.

Pretores del Tesoro, magistrados anuales establecidos en 28 ant. de J. C., en Roma, por Augusto, para la guarda del tesoro público, y sacados por suerte entre los antiguos pretores. Tambien se les llamaba PREFECTOS del Tesoro.

Pretoriana (Cohorte). V. COHORTE.

Pretorianos ó Guardia pretoriana, se llamó así en Roma á las cohortes que formaban la guardia del emperador. Su Prefecto, Sejano, las reunió en tiempo de Tiberio en un solo barrio ó cuartel, entre las puertas Viminal y Esquilina. Vitelio estableció diez cohortes; su número aumentó, sobre todo, en tiempo de Septimio Severo. Constantino las disolvió. Los pretorianos dieron muchas veces el imperio, y otras, lo vendieron; sus excesos fueron una de las

causas de la decadencia de Roma. El prefecto de los pretorianos tenia un poder muy grande.

Pretorio, *prætorium*, nombre dado entre los antiguos Romanos á la tienda de un general, al tribunal del pretor, etc.

Pretucianos, *Prætutii*, antiguo pueblo del Piceno (V. esta palabra).

Preud'Homme de Hailly. V. NIEUPORT.

Preuschen (Augusto Teófilo), inventor alemán, (1734-1803), nacido en Diethardt (Hesse), se consagró al ministerio evangélico. A él se debe la tipometría ó arte de imprimir los planos y los mapas por medio de tipos móviles. Escribió: *Ensayos sobre la tipometría*, 1776; *Historia sucinta de la tipometría*, 1778, etc.

Preuss (Juan David Herman), historiador alemán, nació en Landsberg (Prusia), murió en 1868; fué preceptor en casa de un banquero de Berlin, catedrático de historia en el Instituto de Federico Guillermo, y nombrado historiógrafo de la casa de Brandeburgo. Son obras suyas: *las Artes de la elocuencia en Alemania*, 1816; *Biografía de Federico el Grande*, 1832-34, 4 volúm. con 5 tom. de documentos justificativos; *Historia de la vida del Gran rey de Prusia, Federico II*, 1834, 3 tom.; *Federico el Grande, escritor*, 1837-38; *Obras de Federico II*, etc., etc., *su Juventud y Advenimiento*, etc.

Preval (Claudio Antonio, vizconde de), general francés, nacido en Salins, en 1776. En 1789 era subteniente de infantería, en 1801, coronel de coraceros, y en 1806, general de brigada. Encargado de un servicio en el interior, ya no tomó parte mas que en la campaña de Alemania, en donde cubrió la retirada del ejército sobre Maguncia, en 1813. Durante los Cien Días, contribuyó á la reorganización militar en 1815, y en la 2ª restauración secundó á Gouvion-Saint-Cyr, como teniente general de Estado mayor, en 1818. El gobierno de Julio utilizó la experiencia de Preval en los diversos comités militares, en la Cámara de los pares, 1837, y en el consejo de Estado. La República del 48 le dió el retiro, pero Luis Napoleón le nombró senador en 1852. Preval murió en 1858. Fué un escritor militar distinguido, y publicó: *Proyecto de reglamento de servicio para los ejércitos franceses*, 1827; *Reglamento sobre el servicio interior de las tropas á caballo*, 1816, etc.

Prevalitana, provincia del imperio de Oriente, situada en la diócesis de Dacia, al S. O.; capital *Scodra*, corresponde á la Alta Albania, al Montenegro y á la Herzegovina.

Prevaricación, crimen cometido por un funcionario público, en el ejercicio de sus funciones. En tiempo del feudalismo, se aplicaba á cualquier otro auto de felonía de que un vasallo se hacia culpable respecto á su soberano.

Prevesa, puerto de la Turquía de Europa (Baja Albania), en la provincia y á 50 kil. S. O. de Arta, en una pequeña península á la entrada del golfo de Arta; 5,000 hab. Comercio importante con Trieste. Batalla naval de 1538, ganada por Kair-Eddin contra Andrés Doria. Fué quitado á Venecia por los Franceses en 1797, y vuelto á tomar por Ali-Bajá en 1799. En sus inmediaciones están las ruinas de *Accio* ó *Nicópolis*.

Preville (Pedro Luis Dabus, llamado), cómico, nacido en Paris en 1721, que principió su carrera recorriendo la provincia. Dirigia el teatro de Lyon cuando le llamaron á la comedia Francesa de Paris, en 1752. Luis XV le distinguió sobre todo en los cinco papeles del *Mercurio galante*, 1752. Retirado en 1786, Preville murió en 1799. Estudiando de muy cerca sus personajes, dejó escritas algunas notas, con arreglo á las cuales se han redactado sus Memorias, en 8º, en 1813. Fué miembro del Instituto, en la época de su organización.

Prevost de Exiles (Antonio Francisco), literato francés, nacido en Hesdin (Paso de Calais), en 1697; á los 16 años entró en el ejército, volvió á los Jesuitas que le habian educado y despues á la carrera militar. Disgustado del mundo, se hizo benedictino en 1720, y se ordenó de sacerdote. Trabajaba en la abadía de San German de los Prados, en la *Gallia christiana* cuando empezó á serle ya pesada la regla monástica, y se fugó á Holanda en 1727. Allí acabó sus *Memorias de un hombre de calidad*, 1728-1732, novela empezada en el recinto del claustro. En seguida se fué á Inglaterra, 1733, y allí escribió *Manon Lescaut*, el único de sus libros que le ha sobrevivido. Sin embargo, se citan

como suyas: *Cleveland*, *el Dean de Killerine*, etc. Vuelto a Francia en 1734, con el título de capellán del príncipe de Conti, compuso muchas novelas, tradujo a Hume y a Richardson y empezó la *Historia general de los viajes*, 21 tomos en 4.º u 80 tom. en 12.º, que La Harpe volvió a retocar más tarde. El abate Prevost se había retirado a San Fermín, cerca de Chantilly, cuando tuvo un ataque de apoplejía en el bosque. Habiendo ordenado la justicia hacer la autopsia, Prevost, que no estaba muerto, sino solo como desvanecido, dió un gran grito a la primera incisión del cirujano, y en seguida murió, en 1763. Sus *Obras completas* forman 170 tomos en 12.º, y sus obras escogidas 39 tomos en 8.º, 1781-1785.

Prevost (Pedro), literato, nacido y muerto en Ginebra (1751-1839), fué catedrático de filosofía en Berlín, después en su ciudad natal. También enseñó la física. Hizo algunas traducciones de Eurípides, de Adán Smith, de Blair, de Dugald Stewart, fué criado por unos pastores. Dios misio y no griego, era honrado especialmente en Lampsaco. Sus fiestas se llamaban *Priapeas*. Se inmolaban asnos en su honor, etc.

Prevost (Pedro), pintor nacido en Montigny, cerca de Chateaudun (Francia), en 1764, había adquirido cierta reputación como colorista, cuando concibió la idea de introducir en Francia el *Panorama*, inventado ya en Alemania. Empezó por una *Vista de París*, y después hizo otras diez y siete. Murió en 1823.

Prevost (Luis Constante), geólogo, nacido en París en 1787, estudió especialmente la cuenca geológica parisiense, en medio de excursiones que hizo hasta el Austria e Italia; fué el primero que explicó las alternativas de los depósitos marinos y depósitos de agua dulce, por el encuentro, en una misma cuenca, de corrientes marinas y de aguas fluviales, 1809-1827. Encargado de observar la isla Julia, que apareció en 1821 en el mar de Sicilia, no vió en ella más que un cráter de erupción, formado de deyecciones pulverulentas y aplicó, no sin encontrar oposición, esta teoría a la formación de las montañas volcánicas de Italia y de la Francia central. Fué catedrático en la Sorbona en 1831, miembro del Instituto en 1848, y murió en 1856. Compuso la *Constitución geológica de la cuenca de Viena en Austria* en 1820; *Composición de las rocas de Normandía*, 1821; *Formación de los terrenos de las inmediaciones de París*, 1825-1827; *Notas sobre la isla Julia*, 1835; *Clasificación cronológica de los terrenos*, 1845, etc.

Prevost (Zaqueo), grabador, nacido en París, (1797-1861), adquirió reputación por sus grabados al aguatinta. Se cita su reproducción de cuatro cuadros de Leopoldo Robert, de P. Delaroche, etc.

Prevost-Paradol (Luciano Anatolio), escritor francés, nacido en París (1829-1870), hijo de madama Prevost-Paradol, actriz de la Comedia Francesa. Alumno de la Escuela Normal, en 1851, obtuvo el premio de elocuencia de la Academia por su *Elogio de Bernardino de Saint-Pierre* y se recibió doctor en Letras en 1855. Fué un año catedrático en la Facultad de Aix, después redactor del *Diario de los Debates* y del *Correo del Domingo*, en donde atacaba continuamente al gobierno imperial con sus artículos de una ironía mordaz. Escribió una *Revista de la Historia Universal*, 1854, *De la Misión de la familia en la educación*, 1857, obra premiada por la Academia de ciencias morales y políticas. *De la Libertad de cultos en Francia* 1858; *Ensayos de política y de literatura*, 1859; *Los Antiguos Partidos*, 1860; *Del Gobierno parlamentario*; *Dos Cartas sobre la reforma del código penal*, 1862; *Isabel y Enrique IV*, 1862; *Estudios sobre los moralistas franceses*, 1864; *la Francia nueva*, 1868, que es quizás la más notable de sus obras. Fué derrotado dos veces en las elecciones legislativas de 1863, en París, y en Nantes en 1869. En este intervalo, con el apoyo de las influencias orleanistas, fué nombrado miembro de la Academia francesa; pero su ambición no estaba satisfecha y sus derrotas ante el sufragio universal le habían desanimado. Durante el ministerio llamado parlamentario, del 2 de enero de 1870, aceptó de repente, del gobierno mismo que había estado combatiendo hacia tanto tiempo, el puesto de representante de Francia en los Estados Unidos, pero apenas había llegado a Washington, cuando al recibir las primeras noticias de los sucesos de Francia, se suicidó.

Prexaspes, noble de Persia, mató secretamente por orden de Cambises a Esmerdis, hermano del rey. Para disculparse Cambises del defecto de embriaguez y pro-

bar que nose hallaba ébrio, lanzó una flecha al corazón del hijo de Prexaspes, dejándose muerto en el acto; y este vil cortesano tuvo la infame bajeza de decir: «Un dios no habría tirado mejor.» Muerto Cambises, Prexaspes declaró ser el matador del verdadero Esmerdis, y se arrojó desde lo alto de una torre, cuya declaración y muerte precipitó la caída del mago Esmerdis.

Priamo, rey de Troya é hijo de Laomedonte; primero se llamaba *Podarces* (ágil). *Rescatado* de las manos de Hércules (de donde le vino el nombre de *Priamo*), vencedor de Troya, se casó con Hécuba, de quien tuvo 19 hijos: Héctor, París, Deifobo, Heleno, Casandro, Polixena, Casandra, etc. Poco activo aun en lo mas fuerte de la guerra de Troya, no salió de su inacción sino para pedir á Aquiles el cuerpo de Héctor. Fué muerto por Pirro.

Priapo, dios de la fecundidad, era hijo de Júpiter y de Venus, y según otros de Baco y de una Náyade. Renegado y abandonado por Venus, fué criado por unos pastores. Dios misio y no griego, era honrado especialmente en Lampsaco. Sus fiestas se llamaban *Priapeas*. Se inmolaban asnos en su honor, etc.

Priapos ó Priapis, antigua ciudad de la Misia, en la Propóntida, al E. de Lampsaco. Tomaba su nombre de Priapo que, al nacer, fué abandonado en ella por Venus.

Pribylow (Islas), archipiélago del mar de Behring, en el territorio de Alaska, á los 171.º long. O. y 50.º 70' lat. N.

Price (Ricardo), publicista inglés (1723-1791), nació en Tynon (Clamorgan), fué ministro de una secta disidente. Se citan como obras suyas: *Tratado sobre las Tontinas*, en 1769, y *Llamamiento sobre la deuda nacional*, 1774, libro que inspiró á Pitt su sistema de administración.

Prichard (Jaime Cowles), etnólogo inglés, nacido en Ross (Hereford, 1785-1848), fué médico en Bristol, y es particularmente conocido por sus *Researches into the physical history of mankind*, libro que, publicado en un tomo en 1813, ha formado 5 tomos en 1849. Escribió para el uso del pueblo un resumen de sus trabajos, *the National History of man*. También compuso excelentes obras de medicina.

Prideaux (Humphrey), arqueólogo é historiador inglés, nacido en Padslow (Cornouailles), en 1648, murió siendo dean de Norwich en 1724. Se citan como suyas: *Marmora oxoniensia... cum comentario*, en fol.; *Vida de Mahoma*, en 8.º; *Historia de los Judíos y de los pueblos vecinos*, 6 tom. en 8.º. Las dos obras últimas han sido traducidas al francés.

Prie (Inés Berthelot de Pleneuf, marquesa de), nació en París en 1698, se casó en 1713 con el marqués de Prie, nombrado embajador en Turin. Siendo hija de un traficante, gracias á su hermosura, adquirió un ascendiente extraordinario sobre el duque de Borbon, en cuyo nombre gobernó durante tres años, 1723-1726. Arregló el casamiento de Luis XV con María Leczinska, pero al querer alejar á Fleury, preceptor del rey, fué desterrada á Normandía, y allí se envenenó en 1727.

Priegnitz (Marca de), una de las antiguas divisiones del electorado de Brandeburgo, al N. O. y en la orilla derecha del Elba, entre el Mecklemburgo al N., las Marcas antigua y media al S. O. y al S., y la Marca de la Ucrania al E. Sus ciudades eran: *Perleberg*, la capital, *Kiritz*, *Havelberg*, etc. Hoy día forma parte del distrito de Potsdam.

Priego, villa de España, en Castilla la Nueva, al N. O. y á 36 kil. de Cuenca, á orillas del Guadiela y dominando una llanura fértil. Tiene 1,300 hab.— Villa de España, en Andalucía, á 65 kil. S. E. de Córdoba, con 17,000 hab. cerca del río Salado. Olivos, seda y lino.

Priene, una de las 12 ciudades de la antigua Jonia, en Asia Menor, al nacimiento de la península del monte Micala, y al N. O. de la embocadura del Meandro. Es patria de Bias.

Priessnitz (Vicente), fundador de la hidroterapia, nació en 1799, en Gräfenberg, en la Silesia austriaca, en donde murió en 1851. Tuvo la idea de este método curativo, al curarse él mismo por medio del uso continuo del agua fría, de una herida causada por la coza de un caballo. Fundó un establecimiento hidroterápico, muy frecuentado desde 1826.

Priestley (José), químico y teólogo inglés, nacido en 1733, en Fieldhead, cerca de Leeds. Ministro de muchas congregaciones disidentes, particularmente

en Leeds; después, bibliotecario de lord Shelburne, 1773-1780, tomó parte en los estudios teológicos, de las letras y de las ciencias. Publicó una *Historia de la electricidad*, en 1767, traducida al francés por Noblet y Busson, 3 tom. en 12.º. Se le deben algunas observaciones sobre el gas ácido carbónico, el descubrimiento del bióxido de azós, y sobre todo, el del oxígeno, en 1774, al que él llama *aire delogisticado*. Siendo defensor de la teoría de Stahl, preparó su ruina con sus trabajos. Priestley volvió otra vez á sus controversias contra la iglesia anglicana, y escribió una *Respuesta célebre á las Reflexiones* de Burke sobre la Revolución francesa, en 1791. Esto fué ocasión de un motivo en el que el populacho de Birmingham saqueó y quemó la casa del sabio. Disgustado de la residencia en Inglaterra, se embarcó tres años después, 1794, para la Pensilvania, en donde vivió bajo la protección de Jefferson, presidente de los Estados Unidos, y murió en Northumberland, en 1804, de un envenenamiento accidental. Las obras citadas mas arriba han sido traducidas al francés, pero Priestley compuso otras muchas, entre ellas, algunas *Memorias* y su *Correspondencia*, 3 tom. en 8.º, publicadas por su hijo.

Prieur-Duvernois, el de la *Cuesta de oro* (Claudio Antonio), nac. en Auxona en 1763, era oficial de ingenieros en 1791. Fué elegido diputado de la Cuesta de Oro, á la Asamblea legislativa, para la Convención y en el Consejo de los Quinientos, 1791-1795; votó en 1793 la muerte de Luis XVI, y entró en el Comité de Salud pública, donde secundó á Carnot. Contribuyó á la fundación de la Escuela Politécnica y al establecimiento del sistema métrico. Se retiró á la vida privada en 1799, y murió en 1832.

Prieur (Bartolomé), escultor del siglo xvi, fué protegido por el condestable de Montmorency, en cuya tumba trabajó. El Louvre posee algunas obras de este artista, que murió en 1611.

Prieur, del Marne, convencional, nacido en Chalons del Marne en 1760; en 1789 era abogado. Diputado del 3.º Estado, en los Estados generales, se declaró partidario de las medidas mas revolucionarias. Vuelto á elegir en 1792 á la Convención, votó la muerte de Luis XVI, fué miembro del Comité de Salud pública, pero estuvo casi siempre en misión en el Norte ó en el Oeste. Se halló comprometido en las jornadas del 12 de germinal, y del 1.º de pradiel de 1795. Hacia 20 años que era abogado en París, cuando fué desterrado por la ley de amnistía de 1816. Murió en Brusélas en 1827.

Prignano (Bartolomé de). V. URBANO IV.

Prim (Juan), conde de Reus, marqués de Los Castillejos, general español, nacido en Reus en 1814, sirvió primero como voluntario en los cuerpos francos de Cataluña, durante la guerra de sucesión de los 7 años, ganó rápidamente sus primeros grados, y ascendió á coronel en 1837. Conspiró contra Espartero, se refugió en Francia, y secundó los esfuerzos de María Cristina para echar abajo al dictador. Nombrado diputado por Barcelona en las Cortes de 1843, se unió á los progresistas, sublevó á Reus, después á Barcelona, y á la caída de Espartero fué nombrado general, conde de Reus y gobernador de Madrid. Cuando los demócratas volvieron á tomar las armas, Prim tuvo que combatir á sus antiguos compañeros, y detestado por el pueblo, cayó también en la desgracia de la reina; fué acusado de conspiración contra el gobierno, y condenado á seis años de prisión. Puesto en libertad, se fué á Turquía, en 1853, para pelear contra los Rusos. Vuelto á llamar á España por su elección de diputado á Cortes, sostuvo la monarquía, tomó una parte brillante en la guerra contra Marruecos en 1859-60, recibió el título de marqués de los Castillejos y fué elevado á la grandeza de España en 1861. Contribuyó mucho á decidir una expedición contra Méjico, tomó parte en el convenio de Soledad, y después se separó completamente de la política francesa, é hizo embarcar las tropas españolas al fin de abril de 1862; su conducta fué aprobada por el gobierno y por las Cortes. Sus intrigas políticas le obligaron á salir de España en 1864, adonde volvió para ponerse al frente del partido progresista, y pensó, según se dice, en reunir Portugal á la España bajo un príncipe de la Casa de Braganza; sublevó varios regimientos y algunas ciudades, en 1866; pero se vió obligado á refugiarse en Portugal, y luego en Londres. Se le frustró otra nueva tentativa de revolución que hizo en 1867. Fué uno de

los principales jefes de la insurrección de setiembre de 1868, que destronó á la reina Isabel II. Fué recibido en Madrid con frenético entusiasmo por el pueblo, al que había ganado con sus liberales profesiones. Uno de los miembros del gobierno provisional, nombrado capitán general de ejército, ministro de la Guerra y presidente del consejo; tomó algunas medidas energías para restablecer la disciplina y reprimir las sublevaciones republicanas; tuvo una parte muy activa en todas las intrigas y combinaciones que se ensayaron para dar un nuevo rey á España; en la candidatura del príncipe de Hohenzollern, y después en la elección del duque de Aosta. El 27 de diciembre de 1870 fué gravemente herido por unos asesinos al entrar en su casa, y murió el día 30, en el momento mismo en que el rey Amadeo llegaba á Cartagena.

Primado, título eclesiástico que confiere, al prelado que está revestido con él, una superioridad honorífica mas bien que real, sobre ciertas sedes episcopales. Fué reclamado en Francia por los arzobispos de Lyon, de Reims, de Rouen, de Bourges, de Sens, etc., con una jurisdicción mas ó menos extensa. El arzobispo de Gran es el primado de Hungría, como los arzobispos de Cantorbery, de Maguncia, de Gnesne, de Toledo, lo son de la Inglaterra, la Alemania, la Polonia y la España.

Primarias (Asambleas), en la Constitución francesa de 1791, reunion de ciudadanos activos, de edad de 25 años, que pagan una contribucion igual á tres jornales de trabajo, pero no criados, ni empleados asalariados. Estas asambleas nombraban los electores á razon de un elector por cien ciudadanos activos; los electores nombraban los diputados de la Asamblea legislativa.

Primarias (Escuelas). V. ESCUELAS.

Primiticio (Francisco El), pintor, escultor y arquitecto; nacido en Bolonia en 1490, trabajaba en Mantua con Julio Romano, cuando fué llamado á Francia en 1531. Francisco I le hizo ejecutar en Fontainebleau algunos frescos, después le envió á Italia para modelar esculturas antiguas. Protegido por Enrique II, después por Carlos IX, Primiticio fué el jefe de la *escuela de Fontainebleau*, que dominó la Francia hasta el tiempo de Poussin. Murió en 1570. Se citan sus frescos de Fontainebleau, de la Puerta Dorada, de la sala de Enrique II, etc. En el Louvre está la *Continencia de Escipion*.

Primagueet. V. HERVÉ ó PORTZMOGUER.

Primavera Sagrada, *ver sacrum*, nombre que se daba entre las tribus Sabelias á una primavera que se había consagrado al dios Mamers, ofreciéndole la 10.ª parte de todo lo que naciese en ella, así en frutos y animales, como en niños. Estos últimos, sacrificados en un principio, fueron más tarde condenados á la emigración y el destierro cuando cumplan 20 años. El Piceno, el país de los Hirpinos y el Samnio fueron poblados de este modo, gracias á los desterrados de las primaveras sagradas. V. *Mamertinos*.

Primero, rio de la América del S. que riega la Confederación de la Plata del O. al E. y termina en un lago pantanoso, después de haber recorrido 220 kil.

Primerose (Santiago), médico, nacido en Burdeos, era hijo de un cura protestante escocés, refugiado. Después de haber estudiado en Montpellier, se estableció en Hull en 1617, y murió en 1660. En sus *Exercitaciones et animadversiones in librum Harvaei*, en 1630, combatió la circulación de la sangre. También se cita su tratado *De Mulierum morbis*, 1655.

Primitiero (*primus cera*, el primero sobre las tablillas de cera), título de todo oficial de la corte de los emperadores griegos, colocado al frente de un ramo administrativo. En los cabildos se aplicaba este título al dean ó preboste de la catedral.

Primpilario, *primipilaris*, *primipilus*, centurion encargado del mando de la primera centuria de los triarios, en la antigua Roma. También estaba á la cabeza de la cohorte.

Primo (Antonio). V. ANTONIO PRIMO.

Primogenitura (Derecho de). En la mayor parte de los pueblos se encuentra que el hijo mayor ó primogénito tenía algun privilegio, mas ó menos especificado, en la herencia paterna, como en Egipto, en Alemania, en Grecia, pero no en Roma. El derecho de primogenitura en Francia, como en España, ha sido una de las consecuencias del sistema feudal. El feudo

no debía repartirse á fin de que su posesor pudiese cumplir todas las cargas que le estaban impuestas. La corona fué asimilada á un gran feudo; y desde la extincion de la segunda raza, en Francia, el hijo mayor del rey era el que debía sucederle. Segun la costumbre de Paris que formaba respecto á esto, el derecho comun de la Francia, el derecho de primogenitura no estaba en uso mas que para los hijos de los nobles. Antes de toda particion, el primogénito tenia derecho á una finca, que generalmente era el palacio ó la casa solariega principal; despues, si habia dos hijos, el mayor heredaba las dos terceras partes de los bienes restantes; si habia mas de dos, tomaba la mitad para sí solo. El derecho de primogenitura fué abolido despues del 4 de agosto de 1789 por las leyes de 15 y 28 de marzo de 1790, de 8 y 15 de abril de 1791. El código civil ha establecido la igualdad en la herencia, pero los decretos de 30 de marzo, y 15 de agosto de 1806, al erigir los mayorazgos (V. esta palabra), han derogado aquel principio en casos especiales. En 1826, el gobierno de la Restauracion trató, aunque en vano, de restablecer indirectamente el derecho de primogenitura. La ley de 21 de diciembre de 1831 abolió la herencia de la dignidad de par, por órden de primogenitura, y este derecho no ha existido mas que para la sucesion al trono; pero todavía subsiste en muchos países de Europa.

Primolano, villa de Italia (Vicenza), á 35 kil. N. de Bassano, á orillas del Brenta. Victoria de Bonaparte sobre Wurmser el 7 de setiembre de 1796.

Prina (José, conde de), hombre de Estado italiano, nacido en Novara, 1768, sirvió á Carlos Manuel IV de Piamonte, y á Napoleon I, como ministro de Hacienda de Italia. En la reaccion de 1814, fué arrastrado y muerto por el populacho en las calles de Milan.

Princesa Real (Isla de la), situada en las tierras árticas (América del Norte) al O. de la isla Melville, y al N. del estrecho de Banks.

Princeton, ciudad de los Estados Unidos (Nueva Jersey), á 15 kil. N. E. de Trenton. Hay un seminario presbiteriano. Victoria de Washington en 1778.

Principado; palabra que sirve para designar el primer período del imperio romano, 30 años ant. de J. C., 192 despues, en que la autoridad de los emperadores se disfrazaba bajo la denominacion de *principe del Senado* (V. esta palabra).

Principado citerior y ulterior, nombre de dos provincias del antiguo reino de Nápoles, que forman hoy en el reino de Italia las provincias de SALERNO y de AVELINO (V. estas palabras).

Principados Unidos, nombre oficial de los principados de Valaquia y de Moldavia, desde que, á consecuencia del congreso de Paris en 1856, se acordó su reunion. V. RUMANIA.

Príncipe, *princeps*, título que llevaban los emperadores romanos á ejemplo de Augusto, que habia disimulado su usurpacion, contentándose con llamarse *príncipe del Senado* (V. esta palabra).

Príncipe de la Juventud, *princeps juventutis*, título dado por los caballeros romanos á Cayo, 5 años ant. de J. C. y á Lucio, 3 años ant. de J. C., hijos de Agripa, cuando los nietos de Augusto vistieron la toga viril.

Príncipe del Senado, *princeps senatus*, título conferido en su origen al mas antiguo de los senadores romanos que habian ejercido la censura; y desde la 2ª guerra púnica, al mas ilustre de los patricios. Se concedia ordinariamente durante la vida, y al que tenia este título le daba el derecho de opinar el primero en las deliberaciones del Senado. — Agripa, durante su censura, lo confirió á Augusto, que, bajo esta modesta calificación, disimuló el inmenso poder de que estaba revestido (V. PRINCEPE Y PRINCIPADO).

Príncipe (Monsieur El), título que en Francia ha designado especialmente los jefes ó cabezas de la casa de Condé, desde Luis, hermano de Antonio de Borbon, que fué muerto en Jarnac, en 1569, hasta Enrique Julio, hijo del gran Condé, que murió en 1709. Entónces fué reemplazado por el título de *Monsieur le Duc* (de Borbon).

Príncipe de los neos. V. GANGARILLA.

Príncipe Negro (El). V. EDUARDO, príncipe de Gáles.

Príncipe (Isla del), situada en la costa O. de Africa en el golfo de Guinea, á los 1º 40' lat. N. y 5º 7' long. E. Posesion portuguesa descubierta por marineros de

esta nacion en 1471. Es montañosa, poblada de arbolado y fértil, pero de un clima cálido y malsano.

Príncipe Alberto (Tierra del), isla al N. de la América del N., y separada al N. O. de la tierra de Baring, por el estrecho del Príncipe de Gáles.

Príncipe Eduardo (Isla del). V. EDUARDO (Isla del Príncipe).

Príncipe de Gáles (Isla del). V. GÁLES (Isla del Príncipe de).

Príncipe de Gáles (Archipiélago del), situado al N. O. de la América del N., en el Océano Pacifico; forma la parte S. del territorio de Alaska.

Príncipe de Gáles (Cabo del), al N. O. de la América del N., en el estrecho de Behring, en frente del Cabo oriental que está en Asia.

Príncipe de Gáles (Tierra del), isla situada al N. de la América del N. (Tierras árticas), entre los estrechos de Melville al N. O., de Barrow al N., de Franklin al E., y de Mac-Clinetock al S. O.

Príncipe de Gáles (Estrecho del), entre la tierra de Baring, y la tierra del príncipe Alberto, que conduce del Océano Glacial al estrecho de Melville.

Príncipe Regente (Estrecho del), que conduce del golfo de Boothia, al estrecho de Barrow (al N. de la América del Norte).

Príncipes, soldados de primera fila en las legiones romanas, hasta el momento en que Mario modificó el órden de batalla.

Príncipes (Islas de los), *Demonos*, islotes situados en el mar de Mármara, al S. E. del Bósforo, cerca de Asia, á los 40º 50' lat. N., y 20º 47' long. E. — Desuellan entre ellos *Proti* y *Prinkipo*, etc. Hay baños de mar, clima saludable y tienen 5,000 habitantes.

Príncipes de los Sacerdotes, nombre que se daba entre los Judíos á los jefes de las familias sacerdotales.

Príncipes de la Sangre, título que llevan desde el siglo xvi los miembros de la familia real de Francia. Enrique III les concedió en 1576 la precedencia sobre todos los otros príncipes y señores. En el siglo xvii se les dió el título de *Alteza*, añadiendo la calificación de *Real* para la descendencia en linea recta, y de *Serenísima* para las lineas colaterales.

Pringle (Sir JUAN), médico (1707-1782), nacido en Escocia, en Stichell-House (Roxburgh), estudió en Leiden, con Boerhaave. Durante la guerra de sucesion de Austria estuvo agregado á los ejércitos ingleses de Alemania y de Flándes y reunió allí los materiales de una obra, entónces sin modelo, que publicó en 1752. Se ha traducido al francés con el título de *Observations sur les maladies dans les camps et dans les garnisons*, en 12º, 1755. Pringle fué miembro de la Academia de Ciencias de Paris, y presidente de la Sociedad real de Londres.

Priolo (BENJAMIN), historiador (1602-1667), nacido en San Juan de Angely, de origen veneciano, fué agregado al duque de Longueville, que le llevó al congreso de Munster en 1648, y luego le hizo entrar en la Fronda. Publicó: *Ab excessu Ludovici XIII de rebus gallicis*, en 4º, 1662.

Prior (MATEO), diplomático y poeta, nacido en Wimbome (Dorset), ó en Londres, en 1664, era sobrino de un tabernero. Estaba todavía en la Universidad de Cambridge cuando escribió la parodia de un poema jacobita de Dryden. Esta pieza le valió el entrar en la diplomacia despues de la Revolucion de 1688. Fué secretario de embajada en Ryswick, luego en Paris, cuando se pasó al partido tory en 1701. Habiendo llegado al poder este último fué encargado de entablar negociaciones en Paris que, continuadas en su casa de Londres, vinieron á dar por resultado el Congreso de Utrecht, 1711-1713. Nombrado embajador en Paris, llamado en seguida despues de la muerte de la reina Ana, sufrió á su vez una cautividad de dos años, y murió en 1721. — Se conservan de él varias poesías burlescas, varias piezas líricas, y algunos cuentos en verso. Sus *Obras completas* han sido publicadas en 5 tomos en 12º, en 1783, y traducidas al francés por el abate Yart.

Prior (el primero), nombre que se da desde el siglo xi al superior de ciertas comunidad es religiosas. Habia en ellas los *Piores conventuales*, inamovibles, y jefes verdaderos de sus casas, y los *Piores trienales* ó *claustrales*, nombrados por un abad comendatario á quienes ellos reemplazaban, y eran revocables.

Prior (Gran), dignatario de ciertas órdenes religio-

sas y militares. Los grandes priores eran los jefes de las provincias (*grandes-prioratos*), ó divisiones de las *lenguas*, como en la órden de Malta, y tenian á sus órdenes á los comendadores.

Prior de la Sorbona, jefe ó superior del colegio de este nombre, en Francia, en ausencia del *provisor* (V. esta palabra), el cual muchas veces era un alto dignatario del clero, y firmaba todos los actos.

Priorato, comunidad religiosa dependiente, por lo general, de otra abadía (V. PRIOR). Un *priorato curado* era una iglesia parroquial servida por el clero regular.

Prioratos (Grandes). V. PRIOR (GRAN).

Priores de las Artes, magistrados creados en Florencia en 1282, para ejercer el poder ejecutivo. Eran en número de seis, elegidos por dos meses y formaban la *Señoría* con el *Capitan de la Libertad*, su presidente.

Pripet (El) ó Pripez, rio de Rusia, que nace en las colinas de Polonia (Wolhinia), corre al E., despues al S. E., atravesando las lagunas de Pinsk (Minsk), y se arroja al Niéper (Kiew), habiendo recorrido 550 kil. Está unido al Niémen y al Bug del Norte por medio de algunos canales.

Prisca (SANTA), vírgen y mártir de Roma, á quien Dios habia concedido el don de profecía, y á quien los gentiles persiguieron cruelmente. Fué martirizada el año 272 de J. C. — Su fiesta se celebraba el 18 de enero.

Prisciano, *Priscianus*, gramático latino del siglo v desp. de J. C., nació en Cesarea, enseñó en Constantinopla. Se conserva de él: *Commentaria grammaticorum*, en 17 lib., obra que ha servido de base para la enseñanza del latin, hasta el siglo xv. La edición mas correcta es la de Krehl, Leipzig, 1819-1820, 2 tom. en 8º, quien ha unido á ella diferentes opúsculos atribuidos á Prisciano. Tambien es de esta una traduccion de Dionisio el Periegetes.

Prisciliano, herejia española, nació cerca de Córdoba, adoptó las doctrinas de los Gnosticos y de los Maniqueos, á quienes conquistó el obispo Higinio, que le perseguia. Condenado por un concilio de Zaragoza, en 380, se hizo consagrar como obispo de Avila, y hasta consiguió la supresion de un rescripto de Graciano que le expulsaba del imperio. Despues de la supresion de Máximo, el negocio fué proseguido por los obispos Idáceo é Itáceo, y Prisciliano fué conducido á Tréveris y decapitado allí con sus compañeros, á pesar de los ruegos de San Martin, en 385. Esta justicia no puso fin al *Priscilianismo*, que subsistió todavía en el siglo vi.

Prisco. V. HELVIDIO.

Prisco, historiador griego del siglo v, nació en Panio de Tracia, tomó parte en la embajada enviada por Teodosio II á Atila, en 445. Es obra suya un fragmento curioso para la historia de Atila, inserto en la *Biblioteca griega* de Didot. Murió en 471.

Prision de Roma. V. TULIANUM

Prisiones. En la Edad media las prisiones ó cárceles eran numerosas en Francia, así en las ciudades como en los castillos y monasterios. Estas *jaulas*, como se las llamaba á menudo, de una antigua palabra francesa que significa *jaula*, eran casi siempre lugares infectos en los que las prisiones estaban entregadas á la merced de los carceleros, cuyo empleo se arrendaba muchas veces, y este *arriendo de las cárceles* no se suprimió hasta 1724. Las prisiones del Estado tuvieron gobernadores. Luis XIV mandó que se formasen listas exactas de los presos, é hizo inspeccionar las prisiones; pero el régimen de ellas quedó siendo muy duro, hasta Luis XVI que hizo ejecutar grandes mejoras, movido por espíritu de humanidad, especialmente por su ordenanza de 23 de agosto de 1780. En el siglo xix la administracion de justicia se ha ocupado constantemente en mejorar la suerte de los presos. Las prisiones, cárceles, presidios, fortalezas, casas de correccion, galeras, colonias penitenciarias, colonias correccionales para jóvenes de menor edad, están sometidas á la vigilancia de *Inspectores generales de cárceles*. Las *prisiones de Estado* mas célebres en Francia, antes de 1789, eran: la *Bastilla*, el *Monte-San-Miguel*, las *Islas de Santa Margarita*, la *Fortaleza de Pinerol*, el *Castillo de Pedro Enciso*, etc.

Prisendi. V. PERSERIN.

Pritáneo, edificio público en donde residian, en ciertas ciudades de Grecia, los magistrados llama-

dos *pritanos*. En Atenas se alojaban tambien allí los ciudadanos sostenidos á costa del Estado por servicios hechos á la República.

Pritáneo, nombre dado al colegio de Luis el Grande de Paris, desde 1795 á 1802; así como al colegio de la Fleche en tiempo del primer imperio, y en nuestros dias desde 1853.

Pritania, duracion de las funciones de los pritanos (de 35 á 36 dias), en Atenas, y nombre tambien con que se designaban estas funciones.

Pritano, nombre del primer magistrado de Ródas y de otras ciudades de la Grecia. En Atenas, los *Pritanos* eran los 50 miembros de la seccion del Senado que administraban por turno la República, durante una décima parte del año (espacio llamado *pritanía*). Estaban repartidos en cinco comisiones, de las cuales, cada una de ellas tenia la presidencia del Senado durante siete dias. A la cabeza de cada comision, mientras que ejercia el poder, habia un *epistato*, cuyo nombre se sorteaba todos los dias por sus colegas, que durante este tiempo se llamaban *proedros*. El *epistato* tenia la llave del tesoro y del Acrópolis, así como el sello del Estado, dirigia las deliberaciones de los Pritanos, y con la asistencia de estos últimos, la Asamblea del Senado, y si era necesario, la del pueblo.

Privas, capital del departamento del Ardeche (Francia), á 608 kil. S. E. de Paris, en una colina, cerca del Ouveze, á los 44º 44' lat. N. y 2º 15' long. E., con 7,753 hab. Hay seda, hierro, productos agrícolas. Fundada en la Edad media, al rededor de un castillo fortificado, esta ciudad, en la época de la Reforma, fué plaza fuerte de los Protestantes del Vivarés. Luis XIII la tomó en 1629, y la arruinó.

Priverno, *Privernum*, ciudad de los Volscos, entre las Lagunas Pontinas y el Trero, ocupada por los Romanos en 358 ant. de J. C. Hoy es *Piperino Vecchio*.

Privilegio, nombre dado á la Carta concedida por Pedro III á los Aragoneses, en 1283, que confirmaba y ampliaba las antiguas atribuciones de las Cortes, las cuales pudieron votar la guerra y las contribuciones, y concedia tambien al *Justicia* la facultad de entender en todos los asuntos presentados ante las Reales Audiencias. — En 1287, Alfonso III añadió otros *privilegios* que limitaron aun mucho mas la autoridad del rey.

Privilegio rodado. Así se llama por la rueda que en el medio tiene con las armas reales de España. En el círculo interior va el nombre del rey y en el de afuera el de su mayordomo mayor, y á los lados los de los infantes. A la mano derecha firman los prelados y ricoshomes de Castilla, y á la izquierda los de Leon y Galicia. Lleva además pendiente el sello real en plomo. Fueron instituidos estos privilegios por Don Fernando I, en 1038.

Proaza (San Vicente de), villa de España, en la provincia de Oviedo, á orillas del Trubia. Hay ferias y mercados muy concurridos. En las inmediaciones existe un antiguo castillo que fué muy importante en otro tiempo. Tiene 2,180 hab.

Probo (MARCO AURELIO), emperador romano, 276-282, nació en 232, en Sirmio, fué elevado al trono por las legiones de Siria despues de la muerte de Tácito, en 276. Expulsó á los Germanos de la Galia, y estableció en su territorio una linea de fortalezas; dictó la paz á los Godos y á los Persas, y reprimió á los usurpadores Próculo y Bonoso. Suprimió las trabas al cultivo de la viña é hizo desecar las lagunas de Sirmio, por sus soldados, quienes, irritados por esto, le asesinaron.

Probo (VALERIO), gramático latino del siglo ii desp. de J. C., nació en Berito de Siria, escribió sobre Virgilio un comentario citado por Servio. Existen bajo su nombre dos tratados: *Institutionum grammaticarum libri duo*, y *De interpretandis notis Romanorum*.

Proccacini, nombre de una familia de pintores boloneses. HÉRCULES, el *Antigo* (1528-1591), jefe de una escuela de pintura en Bolonia, tuvo tres hijos: CAMILO (1545-1627), rival de Luis Carraccio; JULIO-CÉSAR (1548-1626), imitador de Corregio, como en su *Madona* de San Luis de los Franceses de Roma; y CARLOS ANTONIO, pintor de flores y de frutas. El hijo de este último, HÉRCULES el *jóven* (1596-1676), nació en Milan, en donde habia establecido su familia, imitó á su tío Julio César.